Revista RELACIONES INTERNACIONALES. 56-57.
Escuela de Relaciones Internacionales.
Universidad Nacional. Heredia. Costa Rica.
Primer y segundo semestres de 1997.
pp. 155-158.

RESEÑAS BIBLIOGRAFICAS

Dr. Jorge Rhenán Segura

Doctor en Ciencias Políticas y Derecho Europeo.

Embajador

Jorge Rhenán Segura: Costa Rica: Las Naciones Unidas y los Organismos Internacionales. Heredia, Costa Rica, UNA, Escuela de Relaciones Internacionales, 1997.

🥌 sta obra es el primer manual escrito en el país sobre las Naciones Unidas desde su fundación a 1995. Comprende siete capítulos que van desde los orígenes históricos de la Organización, sus objetivos, fines y metas hasta el análisis contemporáneo de la Organización. Se distinguen en la obra dos períodos: el primero que abarca de 1945 a 1989 al final de la II Guerra Mundial y el segundo que va de 1989, caída del Muro de Berlín al presente. El capítulo III analiza la estructura institucional de la Institución: Asamblea General, Consejo de Seguridad, Consejo Económico Social, Corte Internacional de Justicia, El Consejo de Administración Fiduciaria y el Secretariado. El capítulo IV pasa revista a todos los órganos subsidiarios y los programas conexos de las Naciones Unidas; en el capítulo V, los Organismos Internacionales Especializados y el Capítulo VI, las Instituciones Especializadas de la ONU. El último capítulo se refiere a la diplomacia de Costa Rica en la ONU. Cada capítulo además de presentar un análisis jurídico y político, presenta una bibliografía especializada en el campo respectivo. En el último capítulo, se rescata la lista de los delegados y Jefes de delegación de Costa Rica presentes en las Asambleas Generales, así como las posiciones que tuvieron en las mismas. La obra además de material de referencia, es una obra importante para el estudio de la realidad política internacional.

Alvar Antillón Salazar: Contadora: ¿Simples Buenos Oficios o Formal Mediación? (Pacificación en la crisis Centroamericana). Heredia, Costa Rica, UNA, Escuela de Relaciones Internacionales, 1997.

I autor de este libro se desempeñó durante más de las tres décadas como funcionario del Ministerio de Relaciones Exteriores y en el caso concreto de la crisis de Contadora fue uno de los altos funcionarios que atendió desde el inicio estas reuniones. En él hace una magnífica síntesis histórica del proceso, pasa revista a los orígenes de la Reunión, su evolución y sus diferentes gestiones durante la crisis centroamericana. El autor, como testigo presencial en la casi totalidad de las reuniones del Grupo Contadora nos ofrece un testimonio de primera mano de los entretelones de este proceso. Este ameno libro sin duda es consulta obligada para todo aquel que se interese en la crisis de Centroamérica de los años 80, además tiene el mérito que es el primer libro escrito por un costarricense sobre el proceso Contadora, negociaciones que como sabemos contaron con numerosos detractores pero que sin duda cumplió un importante papel para evitar la guerra en nuestra Región. Finalmente es importante apuntar que el libro tiene un importante apéndice de documentos sobre Contadora que es otro valioso aporte ya que muchos de estos documentos son de difícil adquisición.

Fernando Soto Harrison: Los nuevos Horizontes del Derecho Internacional. Heredia, Costa Rica, UNA, Escuela de Relaciones Internacionales, 1998.

l autor, don Fernando Soto Harrison publicó «Los Nuevos Horizontes del Derecho Internacional» (Imprenta Atenea, San José, Costa Rica) en 1953. Es significativo que una obra de derecho internacional de esta

calidad fuera publicado en fecha tan temprana en nuestro país. En los años que el señor Soto Harrison escribió su libro, existía en Costa Rica una amplia bibliografía histórica-política sobre diversos temas de historia política y temas relacionados con nuestra historia limítrofe. En el siglo XIX tenemos los trabajos de Manuel María de Peralta, Felipe Molina, León Fernández Bonilla, Pedro Pérez Zeledón, Ricardo Fernández, entre otros. A inicios del siglo XX, están los diversos estudios de Cleto González Víquez y Mariano y Luis Anderson, pero sobre una temática internacional no existían trabajos, de ahí que sea sorprendente la publicación de esta obra en la fecha señalada.

Esta obra es el primer libro de un autor nacional que escribe sobre un tema internacional, sobre la recién creada Organización de Naciones Unidas (1945), de la cual el autor fue uno de sus creadores. El autor en su obra pasa revista a la génesis histórica de los diferentes movimientos que han sucedido en el Mundo para crear una organización supranacional desde la Paz de Westfalia, pasando por el

Roy Cook or (north state) and raid some A front out 1303 and

Congreso de Viena, el Tratado de Versalles y el Pacto para llegar a las Naciones Unidas, en donde con lujo de detalles nos cuenta los antecedentes de la Organización. Don Fernando Soto como testigo presencial de tan importantes acontecimientos, nos da un relato ameno y a la vez con gran rigor académico que servirá sin duda para todos los estudiosos del quehacer internacional. Pero el autor no sólo se limita a las Naciones Unidas, sino extiende su multilateralismo a las llamadas Conferencias Internacionales Americanas desde la primera en Washington de 1889.

Al final el libro tiene como anexo importantes documentos, entre ellos la Carta de la ONU y de la Organización de Estados Americanos. El libro que publica en esta ocasión la Escuela de Relaciones Internacionales de la Universidad Nacional, fue puesto al día por el profesor y Embajador Jorge Rhenán Segura, quien además nos presenta una síntesis del libro en la nueva introducción de la obra.